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Editorial des Prªsidenten KZS 

von J¿rg Philipp 

 

Die intensive Zeit der Generalversammlungen 

ist vorbei. Die lªnger werdenden Abende mit 

der Sommerzeit laden wieder zum Grillieren 

mit Familie und Freunden ein. Und wie steht 

es mit dem eigenen (Outdoor-)Sport? Wun-

derbar ist es allemal, mit anderen zu joggen, 

Rad zu fahren, mit den Inlines ¿ber die wun-

derbaren Strecken ï zum Teil neu geteert ï 

zu gleiten oder auf den vielen ºffentlichen 

Rasen-/Sandplªtzen zu spielen. An den Ge-

neralversammlungen bleibt das wichtige Zu-

sammensein und sich Austauschen ohne 

Bewegung, aber auch sehr wichtig. Das sich 

unter der aktiven und kreativen Weiterent-

wicklung stehende Projekt ĂStreet Racketñ von 

Marcel Straub vereint gerade beim Lernen 

und Lehren Kopfarbeit mit Bewegung, neu gar 

im Schulzimmer mit dem Spielteppich und 

einem ĂDoppelschlªgerñ. 

 

Im Gegensatz zu den im letzten Editorial er-

wªhnten Krankenkassenprªmien aber steigen 

die Beitrªge bei uns kaum, jedenfalls im KZS, 

in der TLKZ und in der ZAL hºchstens auf-

grund der Erhºhung der Dachverbªndeé Und 

trotzdem werden die Leistungen ausgebaut. 

Die ZAL geht ihren Weg mit einer Teilprofessi-

onalisierung weiter und die TLKZ mit dem 

neuen Vorstand bietet diverse Neuerungen 

f¿r die Mitglieder an. Die 22 Mittel- und 26 

Berufsschulen in der TLKZ unter erstmaliger 

Leitung einer Turn- und Sportlehrerin an einer 

Berufsschule kºnnen noch mehr erstarken 

und in Grundsªtzen in eine gemeinsame 

Richtung gehen. Die Spielabende und die 

Weiterbildungen bieten Gelegenheit ¿ber die 

angedachten Neuerungen wie Logo und Ver-

einsname zu diskutieren. Nutzt auch die neue 

Website, die einladend und interaktiv daher-

kommt. Die Anmeldung f¿r den 5. Schulkon-

gress des SVSS zum Thema ĂSpielerische 

Vielfaltñ in Magglingen ab 25. Oktober bietet 

Gelegenheit mit Gleichgesinnten die tollen, 

immer wieder weiter entwickelten Anlagen in 

Magglingen zu erkunden und die ausgezeich-

neten und vielfªltigen Weiterbildungsangebote 

-̈la-Carte zu nutzen ï erstklassige Kursleiten-

de sind eine Selbstverstªndlichkeit f¿r die 

Hauptverantwortliche Barbara Egger. Eine 

Teilnahme und eine Mitgliedschaft in der 

TLKZ oder auch im KZS erachte ich deshalb 

als unabdingbar f¿r die Profis in Bewegung 

und Sport. 

Neben den Berichten zu den Generalver-

sammlungen sind weitere spannende Inhalte 

in diesem Info zu finden: 

¶ Activdispens verbreitet sich auch im 

Kanton Z¿rich (Anfrage im Kantonsrat) 

¶ Sportamt und KZS beim Curling 

¶ Sportlabel weiterhin attraktiv 

¶ Besuch bei der LSG Uster 

¶ ZKS-Feier 

¶ Jahresbericht ¿ber den Schulsport im 

KZS von Christoph B¿hler, dazu weiter 

aus dem Bereich des Schulsports: 

¶ Neuer Danceaward in Kloten und etab-

lierter in Wetzikon 

¶ Erfolgreiche Unihockeyteam aus 

Langnau an den Schweizermeisterschaf-

ten 

¶ Interview mit der Bezirkschefin Dietikon 

¶ Sporttests des KZS (Lehrmittelverlag 

Z¿rich) weiterhin aktuell 

¶ Umfrage Schulsport im Kanton Z¿rich 

 

Auch dieses Info lebt wieder von einer breiten 

Vielfalt an Themen. Verdankt sei dies allen 

Aktiven, allen voran Christoph B¿hler, dann 

aber auch Roland Lippuner, der trotz Aus-

scheiden aus dem Vorstand TLKZ nach 

20 Jahren weiterhin das Info gestalten wird 
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und die ausgezeichneten Fotos von Koni 

Frey, die im Infoheft nicht mehr wegzudenken 

sind. Unser Hausfotograf mit ĂPresseausweis 

des KZSñ ist an so manchem Anlass zugegen.  

Immer wieder erreichen mich auch anerken-

nende Worte f¿r die Qualitªt des Info. Unter-

st¿tzung/Unverzichtbarkeit des Printproduktes 

kam gar aus dem Munde des Finanzchefs der 

TLKZ, Michael Bissig. Ebenso erhalte ich 

positive Echos von Ehrenmitgliedern und aus 

dem KZS sowie aus Sportkreisen der 

Schweiz. Selbst Abmeldungen von der GV im 

Mªrz kommen nicht einsilbig daher, sondern 

mit einem sp¿rbaren Bedauern, nicht dabei 

sein zu kºnnen. Im Impressum auf der zwei-

ten Seite in diesem Heft sind neu auch die 

Links der attraktiven Jahresberichte des KZS 

und des Schulsportes aufgef¿hrt, ebenso der 

Link zum Download dieser Infohefte.  

Die Weiterbildungen nehmen auch im KZS 

einen wichtigen Stellenwert ein. Alle Kurse im 

Fachbereich Bewegung und Sport ï vor allem 

f¿r die Lehrkrªfte der Volksschule ï generiert 

die Kurskommission des KZS unter der Lei-

tung von Iso Flepp f¿r die Z¿rcher Arbeitsge-

meinschaft f¿r Weiterbildung der Lehrperso-

nen, ZAL. Absolut trendige Sportarten sind 

ebenso vertreten wie traditionelle und kreativ 

umgesetzte wie ĂSpielerischer Umgang mit 

dem Veloñ. Alle Schulen, welche das 

ĂSportlabelñ erhalten, kommen nebst Bargeld 

und T-Shirts auch in den Genuss einer Weiter-

bildung nach Wahl. Diese wird nicht nur in der 

ZAL, sondern auch bei allen anderen Anbie-

tern zu beziehen sein. Wir erachten die Wei-

terbildung auch Kontext mit dem Lehrplan 21 

und den vielen  nderungen im Schulumfeld 

E-Sport  

Ist dies ¿berhaupt Sport? Ein Bef¿rworter aus der Szene und eine deutsche Soziologiepro-

fessorin argumentierten in Magglingen kontrovers. Die anschliessende Diskussionsrunde 

çArenaè brachte weiteres Licht ins Dunkel. Mit der Ethik-Charta wird es eng, wenn man 

sieht, dass von den weltweit 16 am hªufigsten gespielten Games 15 çBallergamesè sindé 

Zudem: Clever wurde der Begriff çSportè verwendet. Sonst wªre dieses Thema gar nie auf 

die Traktandenliste gekommené Doch die positive Verbindung mit dem Sport und die finan-

ziellen Ressourcen wurden damit in den Fokus ger¿ckt. 

Aber: Die Szene gibt es und weitet sich aus. Wie muss/soll die Gesellschaft damit umgehen? 

Pro Senectute aus dem Kulturbereich hat ¿ber eine Million f¿r die Entwicklung von Games 

zur Verf¿gung gestellt. 

Dem BASPO geht es nicht um die Definition Sport. Die gesellschaftliche Entwicklung gibt 

Bedingungen vor. Aber die Rahmenbedingungen, die eine Unterst¿tzung ermºglichen, m¿s-

sen definiert werden: Entwicklungsfºrderung (von Kindern), Aus-/Weiterbildung, die Landes-

gegenden, die Anzahl Interessierter usw.  
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noch immer als sehr wichtig, sehen aber auch 

die Schwierigkeiten, die Lehrpersonen weiter-

hin (f¿r den Fachbereich Bewegung und 

Sport) dazu zu gewinnen. Deshalb f¿hren wir 

wie immer die Angebote auch weiterer Institu-

tionen in diesem Heft auf. Attraktiv bleiben der 

Eishockeyevent der TLKZ und weitere attrakti-

ve Weiterbildungsmºglichkeiten, die in diesem 

Heft vorgestellt werden. 

Dabei gehen die kosteng¿nstigen Angebote 

der Lehrersportgruppen LSG des KZS beina-

he vergessen. Sie werden ¿ber einen Ver-

einsbeitrag zu einem wesentlichen Teil von 

den Mitgliedern selber finanziert. LSG-

Mitglieder, die regelmªssig die ausgezeichne-

ten Lektionen besuchen, kºnnen diese bei der 

Schulleitung als Weiterbildung angeben. Die 

wertvolle Arbeit f¿r eine bewegte Jugend ï 

getragen von den Funktionªren des KZS ï 

findet in vielen Schulen Gehºr und Anerken-

nung, wenn es um die Ausgestaltung des 

neuen Berufsauftrages der Volkschullehr-

personen geht. Erfreulich waren deshalb die 

 usserungen von einigen LSG-Prªsidien an 

der DV KZS, dass sie bez¿glich Anzahl Mit-

glieder und Altersstruktur wieder verbes-

sert dastehen. 

Neben der Weiterbildung bleibt der Schulsport 

zentral f¿r uns. Der ausgezeichnete Jahresbe-

richt des kantonalen Schulsportchefs passt zu 

den erbrachten Leistungen mit der finanziellen 

Unterst¿tzung aus dem Sportfonds des Sport-

amtes. Die Zahl der Teilnehmenden ist trotz 

verªndertem Freizeitverhalten der Jugendli-

chen um etwa sieben Prozent gestiegen. 

Immer mehr integrieren sich auch die Primar-

stufen in die enorm vielfªltigen Angebote in 

knapp 20 Teamsportarten ï nicht dabei E-

Sport. Mehr dazu aber auch in diesem Heft. 

Die zahlenmªssige Steigerung der Teilneh-

menden und die weite und damit teure Reise 

an den Schweizerischen Schulsporttag SST 

mit vielen qualifizierten und schlussendlich 

auch erfolgreichen Teams in Lausanne haben 

negative Spuren in den Abrechnungen hinter-

lassen. Zu dieser finanziell angespannten 

Situation trug auch die Unterst¿tzung der 

Teams bei, die sich erfreulicherweise f¿r die 

Schweizerfinals in den Sportarten Unihockey 

(Bericht im Innern dieser Ausgabe), Fussball 

und Handball qualifiziert haben sowie an den 

United Word Games UWG in Kªrnten unter-

st¿tzt wurden. 

Die spannende Aufgabe einer Bezirkschefin 

zeigt unser neues Ehrenmitglied, Karin Matt-

mann, im Interview auf. Diese initiativen Lei-

tenden in den Bezirken stellen mit den Diszip-

linenchefs und der Kurskommission das wich-

tige Ger¿st des KZS. Um die 50 Funktionªre 

zeichnen f¿r den Erfolg des KZS im Bereich 

der Weiterbildung und des Schulsports ver-

antwortlich ï DANKE. 

In den obligatorischen Schulsport gehºren 

auch mit dem Lehrplan 21 die Sporttests des 

KZS im Gerªteturnen, in Ballsportarten, in 

der Koordination und Kondition. Zusammen 

mit der Leichtathletik und dem UBS Kids-Cup 

ist damit ein Raster des Sportjahres gegeben. 

Die PHZH hªlt zudem in der Ausbildung der 

Studierenden mit leichten Verªnderungen 

selbst am Gerªteturnen fest. Mehr dar¿ber 

auch in diesem Info. 

Der KZS gelangt in dieser Zeit mit der PHZH 

zusammen mit je einer Umfrage an die Schul-

leitenden. F¿r uns geht es -ï nach der letzten 
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Umfrage von 2001 ï darum, wieder aktuelle 

Zahlen im Schulsport zu erhalten, damit wir 

zusammen mit dem Sportamt noch gezielter 

und effizienter bis in die Schuleinheiten wirken 

kºnnen. Die PHZH braucht Daten rund um 

den Schwimmsport. 

Activdispens ï das erfolgreiche Projekt des 

SVSS ï nimmt auch im Kanton Z¿rich immer 

mehr Fahrt auf. Nicht wie anderen Kantonen 

top-down eingef¿hrt, hat der KZS das neue 

Dispensationsformular und dem Katalog mit 

¦bungen in grosser Auswahl bei diversen 

Verletzungen und Krankheiten zuerst in Schu-

leinheiten und Gemeinden lanciert. Im Z¿r-

cher Oberland haben wir in einem Haus-

arztzirkel activdispens.ch vorgestellt und sind 

auf positives Echo gestossen. Nun habe ich 

an der DV des KZS erfahren, dass mittlerwei-

le in vielen Orten das neue Dispensationsfor-

mular im Umlauf ist. ¦ber die TLKZ kann und 

soll Activdispens auch an den Mittel- und 

Berufsschulen weiterverbreitet werden. Am 

ehesten scheint die Akzeptanz in den Spitª-

lern zu fehlen. Im Januar haben die drei Kan-

tonsrªte Hanspeter Hugentobler, Prªsident 

Schulpflege Pfªffikon, Rico Brazzerol, Chef 

Parlamentarische Gruppe Sport und Josef 

Widler, Prªsident  rztegesellschaft des Kan-

tons Z¿rich, AGZ 

eine Anfrage zum 

Thema ĂBewegung 

trotz Sportdispensñ 

an den Regie-

rungsrat gestellt. 

Dieser hat nun drei 

Monate Zeit f¿r die 

Beantwortung. Den 

genauen Wortlaut 

der Anfrage findet 

man in diesem Info. 

Aus dem BASPO 

gibt es positive Nachrichten bez¿glich interna-

BASPO 

Ĕ Das BASPO startet im 2019 wieder mit einer Umfrage zum Sportverhalten in der 

Schweiz. Die Kantone sind wiederum eingeladen, mitzumachen. 

Ĕ F¿r die Kandidatur OS çSionè wurde eine Million Franken bereitgestellt, die jetzt LEIDER 

nicht abgeholt werden kanné Dieser erneute Tiefschlag relativiert sich aber wieder, 

wenn man sieht, dass bereits ¿ber 40 erfolglose Kandidaturen aus der Schweiz erfolgten 

ï und damit nicht ganz falsch liegen wird, wenn dies auch nicht die letzte waré 

Ĕ Und die nªchsten Sport-Grossanlªsse sind in Sichtweite: Olympische Jugendspiele 2020 

in Lausanne sind auf Kurs, Universiade der Studentinnen und Studenten in Luzern 2021, 

Eishockey-WM, Rad-WM usw. 

Ĕ Die Eidgenºssische Finanzkontrolle EFK hat auch bei J+S festgestellt, dass sich dieses 

Erfolgsgefªss bewªhrt hat, wirkungsvoll und effizient ist und damit fºrderungswillig bleibt. 

Ĕ Eine J+S-Kinderstunde kostet 1.80 Frankené 

Ĕ J+S kann weitere Sportarten aufnehmen ï welche? Schach, Agility, E-Sporté? 

Ĕ Die Stimmung im Parlament zugunsten des Sports ist weiterhin çspontan positivè. 
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tionaler Grossanlªsse und DEM Erfolgsmodell 

Jugend+Sport.  

Und auch Swiss Olympic ist erfolgreich unter-

wegs. Mehr zum BASPO und Swiss Olympic 

auch in diesem Info. 

MOVE/MOVE plus oder Movimiento resultiert 

exakt wie Talent Eye aus der Sportmotori-

schen Bestandesaufnahme SMBA, die in 

den Stªdten Z¿rich und Winterthur und eini-

gen weiteren noch immer umgesetzt werden. 

Damit wird dem Fachbereich Bewegung und 

Sport die notwendige Anerkennung zuteil. Es 

darf nicht nur in Mathematik, Deutsch und 

anderen Gebieten Fºrderprogramme f¿r we-

nig und sehr hoch Talentierte geben. Unsere 

Gesundheitskosten steigen kontinuierlich und 

sind auch mit aktiven und damit gl¿cklichen 

Jugendlichen ï gleichbedeutend mit aktivem 

Erwachsenensein ï eher in den Griff zu be-

kommen. Erinnerungen an das letzte Editorial, 

zweiter Abschnitt sind damit vielleicht wieder 

geweckt oder mit dem Link zur PDF-Ausgabe 

auf Seite zwei nachzulesen. Es wªre deshalb 

toll, f¿r Bewegungs- und Sportprojekte, f¿r 

den Schulsport allgemein Unterst¿tzung auch 

aus der Gesundheitsdirektion zu erhalten. 

Der TLKZ w¿nsche ich ĂMOVE, DRIVEñ auch 

ohne Anerkennung als Promotionsfach. Ihr 

ĂProfisñ kºnnt die Sch¿lerschaft bestimmt 

begeistern.  

Ich freue ich auf viel Bewegung und viele 

Begegnungen an den unzªhligen Sportanlªs-

sen des Kantonalverbandes Z¿rich f¿r Sport 

in der Schule. 

Euer Prªsident KZS, J¿rg Philipp 

× 

Sporttests des KZS ï auch mit 
LP21 sinnvoll 

von J¿rg Philipp 

¶  Spiele 

¶  Gerªteturnen 

¶  Kondition 

¶  Koordination 

¶  Leichtathletik (auch mit UBS Kids-Cup) 
 

Die Elemente des Gerªtetests aus dem Sport-

test des KZS werden weiterhin an den Dip-

lompr¿fungen der PH Z¿rich im Bereich Be-

wegung und Sport gepr¿ft. Im  Ausbildungs-

modul Bewegen an Gerªten wird mit dem 

Schalenmodell des BASPO gearbeitet. In 

dieser ¦bersicht werden Bewegungsablªufe 

im Turnen in çGrundbausteineè, zerlegt. Die 

Kernposen C+. C-, I und S bilden die Grundla-

ge dieses Modells. Sie stammen aus dem 

Wettkampfsport, 

sind aber wegen 

ihrer Anschaulichkeit 

auch sehr gut im 

Schulsport anzuwen-

den. Landungen 

nach Abgªngen von 

Gerªten werden zum 

sicheren Stand in 

der S-Pose geturnt. 

Die anschliessende 

Rolle vorwªrts wird weggelassen. Gleiches 

gilt f¿r Streckspr¿nge nach Rollen oder Hand-

standabrollen sowie f¿r die H¿pfer vor dem 

Handstand oder dem Rad. Sie sind nicht funk-

tional.  

An den Ringen kann anstelle der Vierteldre-

hung Ănur das Schwingenñ als Element ange-

boten werden. Generell gilt aber wie bei allen 

Testformen auch die Freiheit der Veranstal-

tenden. Gebt mir doch ein Feedback, wenn ihr 
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die Tests mit grºsseren Verªnderungen ein-

setzt.  

F¿r 27.90 Franken verkauft der Lehrmittelver-

lag Z¿rich alle Tests des KZS inklusiv DVD. 

 

326 Karten mit ¦bungen exakt zu diesen 

Gerªte¿bungen gibt es ebenso im Lehrmittel-

verlag. 

Diese Testformen sinnvoll ¿ber das Schuljahr 

verteilt, motivieren Lehrkrªfte und S+S gezielt 

und fokussiert im Unterricht zu arbeiten. 

Alternativ sind die ¦bungen auch auf Youtu-

be: 

https://www.youtube.com/playlist?

list=PLHxYr3KQKBDrWSeZBMTuQxInqTl0O

ATaK 

× 

DER ZKS IST ONLINE IN 
FORM! 

von Pascal Oliver Hauser, ZKS 

 

Der ZKS hat seinen 64 Mitgliederverbªnden 

mit 2300 Vereinen und 371 000 Mitgliedern 

Ende des vergangenen Jahres ein Jubilªums-

geschenk bereitet. Die zeitgemªsse, dyna-

misch und sportliche Website ist seit Herbst 

2018 online und dokumentiert eindr¿cklich die 

Vielfalt des Sportangebots im Kanton Z¿rich. 

Ein regelmªssiger Besuch lohnt sich f¿r alle 

Interessierten ï sowohl aus dem Schulsport, 

dem Vereinssport und dem Jugend- und Brei-

tensport.  

Die neue Website wurde zusammen mit zwei 

Stadtz¿rcher Agenturen entwickelt. Im Zent-

rum standen dabei die Vielfalt und Faszination 

des Vereinssports im Kanton Z¿rich. So hat 

jeder Mitgliederverband eine eigene Untersei-

te, auf der er sich kurz und prªgnant vorstellt 

und seine Sportarten und Disziplinen prªsen-

tiert. Dazu werden die vielfªltigen Dienstleis-

tungen des ZKS zugunsten der Sportverbªn-

de und Sportvereine ¿bersichtlich dargestellt. 

Kernst¿ck ist die Startseite mit regelmªssig 

aktuellen Beitrªgen aus der und f¿r die Welt 

des Vereinssports. Auf diese Weise werden 

die Mitgliederverbªnde und deren Vereine 

noch nªher begleitet und beraten. Durch die 

Artikel auf der neuen Website will der ZKS 

den ehrenamtlich engagierten Vereins- und 

Verbandsmitgliedern einen nachhaltigen Nut-

zen bieten und beispielsweise ¿ber die Kom-

mentarfunktion die Interaktion mit Sportverei-

nen, Sportverbªnden und Ehrenamtlichen 

sowie zwischen diesen fºrdern. Dadurch wird 

ein Wir-Gef¿hl im Z¿rcher Vereins- und Ver-

bandssport erlebbar gemacht. Ein regelmªssi-

ger Besuch auf der neuen, freundlichen ZKS-

Website lohnt sich ï auch ¿ber Tablet und 

Mobile! 

Website 

www.zks-zuerich.ch 

Facebook 

www.facebook.com/zks-zuerich 

Instagram 

www.instagram.com/zks_1943 

YouTube 

https://www.youtube.com/channel/

UCWiSK6Er-3hagUIRmhbhqSg 

× 
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Pfªffikon, Horgen und Z¿rich, 14. Januar 2019 KR-Nr. /2019 

A N F R A G E von Hanspeter Hugentobler (EVP, Pfªffikon), Rico Brazerol (BDP, 

Horgen) und Josef Widler (CVP, Z¿rich) 

betreffend Bewegung trotz Sportdispens 

________________________________________________________________________ 

Eine langandauernde Volldispensation vom Sportunterricht in der Schule ist oft nicht sinn-

voll bei rekonvaleszenten Kindern und Jugendlichen. Sch¿lerinnen und Sch¿ler mit leich-

ten Verletzungen sollen stattdessen mit angepassten ¦bungen am Sportunterricht beteiligt 

und ihre Heilung so beschleunigt werden. Zu diesem Zweck wurde çactivdispens.chè ge-

schaffen ï ein Instrument, das mit einem einfachen ªrztlichen Zeugnis und 54 ¦bungen in 

neun Kategorien den individualisierten Sportunterricht ermºglicht. çActivdispens.chè wird 

bereits in mehreren Kantonen eingesetzt und unter anderem auch vom Bundesamt f¿r 

Gesundheit, dem Bundesamt f¿r Sport, Gesundheitsfºrderung Schweiz, physioswiss und 

vielen  rztinnen und  rzten empfohlen.   

Wir bitten deshalb den Regierungsrat um die Beantwortung folgender Fragen: 

1. Wie steht der Regierungsrat zum Anliegen, die Inaktivitªt und Immobilisation von Kin-

dern und Jugendlichen wªhrend einer Verletzungs- oder Krankheitsphase mit geeigneten 

Massnahmen f¿r einen individualisierten Unterricht zu durchbrechen? 

2. Wie beurteilt der Regierungsrat das Instrument çactivdispens.ch ï Bewegung trotz 

Sportdispensè - und dessen Kombination eines neuen individualisierten ªrztlichen Zeug-

nisses f¿r den Sportunterricht mit den entsprechenden ¦bungen f¿r den Schulsport auf der 

Volksschule, den Mittel- und Berufsschulen? 

3. Die Leiterin des Schulªrztlichen Dienstes des Volksschulamtes hat bereits in den VSA-

Wocheninformationen vom 5.9.2018 an die Volksschulen im Kanton auf çactivdispens.chè 

hingewiesen. Die Schulªrztinnen und Schulªrzte sowie die Kinder- und Hausªrzte Z¿rich 

wurden ¿ber die medizinischen Verbªnde darauf aufmerksam gemacht. Sieht die Bildungs-

direktion weitere Mºglichkeiten, um das Instrument bei den Sport unterrichtenden Lehrerin-

nen und Lehrern bekannter zu machen und eine flªchendeckende Einf¿hrung in den Ge-

meinden zu fºrdern? 

4. Welche Mºglichkeiten sieht der Regierungsrat, um das neue ªrztliche Zeugnis f¿r den 

Sportunterricht ¿ber die Schulbehºrden und Lehrerschaft bei den Haus- und Sportªrzten 

und in den Spitªlern bekannter zu machen und sie zu dessen Nutzung einzuladen? 

 Hanspeter Hugentobler                    Rico Brazerol                  Josef Widler 
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DV KZS ï Weiterbildung und 
Schulsport im Fokus 

von Iso Flepp 

 

Die Prªsidien der Lehrersportgruppen LSG 

trafen sich mit Ehrenmitgliedern, Gªsten und 

dem vollzªhligen Vorstand KZS, nachdem die 

kantonalen Ski- und Snowboardmeisterschaf-

ten eine Woche zuvor in den Flumserbergen 

ausgetragen wurden. 

Die LSG berichteten zum Teil von erfreulichen 

Entwicklungen bez¿glich Mitgliederzahlen. 

Die ¿ber den Kanton verteilten LSG treffen 

sich wºchentlich an unterschiedlichen Aben-

den zu zwei Stunden Bewegung und Sport. 

Dazu gehºrt immer eine geleitete Lektion, 

die eins zu eins im Sportunterricht einge-

setzt werden kann. Damit erf¿llt der KZS 

die Vorgabe des Volksschulamtes, zur 

Weiterbildung der Lehrpersonen im Kan-

ton beizutragen. Dies ist die kosteng¿ns-

tigste Variante, denn die LSG sind exakt wie 

die Turnlehrerkonferenz TLKZ als Vereine 

organisiert und bezahlen einen jªhrlichen 

Beitrag, der bei den LSG vor allem zur Ent-

schªdigung der Leiterpersonen eingesetzt 

werden. Die Programme sind auf der Website 

des KZS, www.kzs.ch, aufgeschaltet und 

zeigen auf, welche Vielfalt an Themen ange-

boten werden. Auch neueste Trends werden 

sofort aufgegriffen und mit entsprechenden 

Fachpersonen eingef¿hrt. Spezialitªten der 

LSG sind ebenfalls dem Programm zu ent-

nehmen. Interessant ist die unterschiedliche 

Prªferenz der bevorzugten Spiele vor und 

nach der Lektion. 

Das andere Standbein der Weiterbildung ist 

die ĂZ¿rcher Arbeitsgemeinschaft f¿r Weiter-

bildung der Lehrpersonen, ZALñ. Der KZS 

organisiert f¿r die im Auftrag des VSA agie-

rende Organisation alle Weiterbildungskurse 

im Fachbereich Bewegung und Sport. Infos zu 

einzelnen Kursen sind in dieser Ausgabe 

beschrieben. 

Weiter bieten im Kanton Z¿rich die TLKZ, die 

Pªdagogische Hochschule, das Sportamt der 

Stadt Z¿rich und der Schweizerische Verband 

f¿r Sport in der Schule SVSS ĂSport-

Weiterbildungenñ an. 

Der freiwillige Schulsport ist mittlerweile gut 

auf dem Sportamt der Sicherheitsdirektion 

angekommen und bezieht die daf¿r notwendi-

gen finanziellen Mittel aus dem Sportfonds. 

Der anwesende Vertreter, Thomas Mªchler, 

horchte gespannt den Ausf¿hrungen des 

kantonalen Schulsportchefs, Christoph B¿h-

ler, bei der Prªsentation des Jahresberichtes. 

Die Teilnehmenden nahmen um knapp Pro-

zent von 20ó000 auf 22ó000 zu. Damit musste 

er aber auch ein Defizit in der Schulsportab-

rechnung ank¿ndigen. Gr¿nde dazu sind der 

Schweizerische Schulsporttag SST im weit 

entfernten Lausanne mit sehr vielen ï auch 

erfolgreichen Mannschaften aus dem Kanton 

Z¿rich, die erstmalige Entsendung von Teams 

aus Wªdenswil an die United World Games 

UWG in Klagenfurt, sowie die Unterst¿tzung 

aller Teams, die sich f¿r einen schweizeri-

schen Endkampf qualifizieren konnten 

(Handball, Unihockey, Fussball). Dieses Jahr 

findet nach dem Danceaward vom 6. April in 

der Wetziker Eishalle erstmals der zweite 

Danceaward des KZS am 18. Mai in Kloten 
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statt. Diese beiden Anlªsse sind sehr aufwªn-

dig in allen Bereichen, aber auch besonders 

lohnenswert. Der Anteil S+S, die sonst kaum 

an den Spielturnieren sind, ist sehr hoch und 

die Mªdchen ¿berwiegen f¿r einmal deutlich. 

Die meisten Mitglieder im KZS sind in der 

TLKZ organisiert und gehen mit der anwesen-

den Prªsidentin, Andrea Derungs, mit vielen 

neuen Ideen ins nªchste Vereinsjahr. 

Marcel Straub, der Gr¿nder des ªusserst 

erfolgreichen Street Racket, w¿nscht per 

Sprachnachricht dem KZS alles Gute und 

hofft auf weitere intensive Unterst¿tzung. 

Die einwandfreie Rechnung des Verbands mit 

einem kleinen ¦berschuss wird einstimmig 

verabschiedet. Die Wahlen zeigen sich als 

Formsache und alle Anwesenden sind dank-

bar f¿r die Arbeit des Vorstandes mit dem 

langjªhrigen Prªsidenten; J¿rg Philipp. Er 

zªhlt die Pflege des schweizweiten Netzwer-

kes zu einer der wichtigen Aufgaben seiner 

Arbeit. Diese ist als aktiv unterrichtender Se-

kundarlehrer nicht immer einfach zu bewerk-

stelligen. Er sieht eine aktive und gute Positio-

nierung des Verbandes auch in der Politik als 

zentral ein und verweist damit auf die Unver-

zichtbarkeit dieses regelmªssig erscheinen-

den Infoheftes und der Website. So wurde 

Anfang dieses Jahres eine Anfrage zu 

Ăactivdispensñ von drei Kantonsrªten lanciert. 

Der Prªsident bedankt sich bei seinen Vor-

standskollegen, der Prªsidentin TLKZ, vor 

allem aber den Prªsidien der LSG f¿r das 

nicht einfache Engagement in den Lehrer-

sportgruppen. 

Am anschliessenden Ap®ro herrscht umtriebi-

ge Geselligkeit. Geschªtzt wird auch die Kon-

taktpflege zur anwesenden SekZH und das 

Gesprªch mit dem Ehrenmitglied, Dºlf 

Schneider. Als erste Frau wird Karin Matt-

mann, Bezirkschefin Dietikon, in den kleinen 

Kreis der Ehrenmitglieder aufgenommen. Sie 

wird vom Prªsidenten KZS vorgestellt, erhªlt 

die Medaille und ein kleines Geschenk. Ein 

ausf¿hrliches Interview ist in dieser Ausgabe 

zu lesen. 

Die perfekt gelegenen Rªumlichkeiten werden 

jeweils vom Volksschulamt zur Verf¿gung 

gestellt und sind f¿r den Mittwoch, 18. Mªrz 

2020 wiederum auf 18.00 Uhr reserviert. 

× 

Sportamt f¿hrt aufôs Glatteis: 
Funktionªrsanlass in K¿snacht 

von Christoph B¿hler 

 

Etwa gleich viele KZS-Funktionªre wie bei der 

ersten Einladung des Sportamtes im Sihlsport 

folgten der Einladung des Sportamtes zum 

aktiven Zusammensein auf der Curling-

Anlage in K¿snacht. In Langnau waren auch 

noch die J&S-Experten geladen und man 

frºnte damals den Angeboten an R¿ckschlag-

spielen und machte mit der ominºsen Rolle 

Bekanntschaft, welche massgeblich f¿r das 

Maltrªtieren der Faszien verantwortlich zeich-

nete. Aufôs Eis gingôs am letzten November: 

Nicht minder ungewohnt f¿r manche Muskel-

gruppen. 

Erst aber begr¿sste uns der Amtsvorsteher 

Stefan Schºtzau im Restaurant Rink5 zum 

Ap®ro und fand wie immer die richtigen Wor-

te, um uns seine Wertschªtzung kund zu tun. 
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Der Seitenblick durch die Panoramafenster 

machte dann zusªtzlich gluschtig, endlich den 

Rink zu st¿rmen. Leider ohne den Chef, der 

wegen eines anderen Termins Forfait geben 

musste. Schade!  

Thomas Mªchler, der Organisator des Anlas-

ses, hatte zwei kompetente Instruktoren auf-

geboten, um das Gros in die Geheimnisse 

des Granitgeschiebes einzuweihen. Und fast 

hªtten die nicht mehr ganz Unbedarften unter 

uns den ersten Dan geschafft: Nªmlich das 

zeremonielle Schn¿ren des einen, teflonbe-

schichteten Spezialschuhs. Dieser hªtte dann 

endlich die sportartspezifische Fortbewegung 

mittels einbeinigen Antriebs ermºglicht. Hªtte, 

hªtte, Fahrradkette! 

Nachdem sich die Profis zur Beratung zur¿ck-

gezogen hatten, und dies nicht einmal mit 

Videobeweis, winkten sie ab: Zu gefªhrlich. 

Schade! 

Ich wollte dann die Frustrierten mit einem 

Exkurs ¿ber die Anfªnge des Curlings im 

schottischen Hochland ein wenig aufmuntern 

und erklªren, dass Teflon ja als ideale Gleithil-

fe erst seit der modernen Raumfahrt und die 

Clans ja auch nur mit Ledersohlen, vielleicht 

mit Murmeltierfett eingeriebenen, funktionier-

ten, wobei dann Pascal meinte, es gªbe in 

Schottland gar keine Murmeltiere und jemand 

dann als Alternative das Fett der Hochlandrin-

der vorschlug, die kennen wir ja bestens, aber 

kommen die wirklich aus Schottland? Tibet ist 

ja auch ein Hochland und da hªtte man wohl 

auf Yakbutter zur¿ckgegriffen... Als dann auch 

noch J¿rg in die Diskussion eingreifen wollte, 

verlangten die Instruktoren ein Timeout. 

Schnell formierten sich zwei Equipen und das 

ohne Wªhlen; man wollte nicht noch weitere 

Frustration aufkommen lassen. Schade! Denn 

das kommende Debakel der einen Gruppe 

wªre wohl nicht so krass ausgefallen. Doch es 

soll nicht vorgegriffen werden. Nach anfªngli-

chen ¦bungen (nota bene mit der unsªglichen 

Teflonplatte), das Vermitteln einiger fachspe-

zifischer Finessen der Curlingsprache und 

den Sinn und Unsinn der Besenarbeit, gingôs 

dann in den Ernstkampf. Noch ein Blick auf 

die Rinks nebenan, wo weder eine typische 

Altersklasse noch ein Ten¿trend auszu-

machen war (ausser der Schuhe nat¿rlich!).  

Das erste End entwickelte sich als typisches 

Takeout-Spiel und es resultierte ein 1:1-

Gleichstand. F¿r Uneingeweihte: Die Stein-

murmeln wurden mehr oder weniger brutal 

oder extrem zºgerlich Richtung Fadenkreuz 

gecurlt oder einfach nur geschoben, die Be-

senarbeit diente lediglich als willkommene 

Aufwªrmphase. Dann aber: Mit taktischer 

Finesse, Gesp¿r f¿r die Eigenheiten der Eis-

platte und unbeugsamem Siegeswillen gelang 

dem Team um Skip Pascal und dem Prªsi ein 

F¿nferhaus. Unglaublich! Die Unterlegenen 

nahmen es von der humorvollen Seite und 

stimmten sich mit Kampfgesªngen bereits 

zum Kontern ein, als dann unsere Eiszeit 

bereits abgelaufen war. Schade! Bei Fondue 

und Raclette liessen wir dann diesen beson-

deren Sportanlass ausklingen. 

Vielen Dank liebes Sportamt, wir freuen uns 

jetzt schon auf die nªchste Einladung! 

× 
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Besuch bei der LSG Uster 

von  Christoph B¿hler 

 

Zu den angenehmsten Pflichten des KZS-

Vorstandes gehºren die regelmªssigen Besu-

che unserer Lehrersportgruppen. Sie stehen 

f¿r eine niederschwellige und vor allem konti-

nuierliche Weiterbildung vor Ort, vergleichbar 

mit dem Erfolgsmodell des SVSS.  

Meine letzten vier Teilnahmen hªtten von den 

gemachten Erfahrungen her nicht unter-

schiedlicher sein kºnnen. Was aber die Dyna-

mik und Relevanz dieser noch bestehenden 

Gruppierungen angeht, waren alle aber ªhn-

lich beeindruckend. Die kompetent und schul-

gerecht vermittelten Praxissequenzen profitie-

ren vom gemeinsamen sozialen Umfeld und 

lassen der Eigenaktivitªt gen¿gend individuel-

len Freiraum. Warum dieses Konzept leider 

nur noch auf marginales Interesse stºsst, ist 

hinlªnglich bekannt. Die verbliebenen LSGs 

wissen zum Gl¿ck sehr wohl, wie sie Gegen-

steuer geben und primªr ihre Attraktivitªt 

erhalten kºnnen. Ich persºnlich profitierte 

jedenfalls in meinen Anfªngen als Lehrer von 

einem Angebot an Sportlektionen, deren An-

regungen meinen Unterricht wesentlich prªg-

ten.  

Unser letzter Besuch bei der LSG in Uster 

zeigte uns nun in fast modellhafter Weise, wie 

eine solche Weiterbildungsgemeinschaft auch 

heute noch ideal funktionieren kann. Christine 

Gerig als versierte und erfahrene ¦bungsleite-

rin brachte Iso und mich auf wenigen Quad-

ratmetern erst einmal gehºrig in Schwitzen. 

Und schon bei diesen einfachen Aufwªrmfor-

men beanspruchte ich Muskelgruppen, die 

anderntags noch merklich aufbegehrten. 

Einer kurzen Einf¿hrung zum Hauptthema 

Badminton folgten die zehn Basics, mit denen 

man sich -unter dem wohlwollenden Kontroll-

blick Christines- dann individuell abm¿hen 

durfte. Ein verstohlener Seitenblick zu Iso 

verriet mir, dass auch er mit den scheinbar 

einfachsten Jonglier¿bungen zu kªmpfen 

hatte. Sich zehnmal den Shuttle hinterr¿cks 

ohne Fehl zuzuspielen: Nicht ganz ohne! Fast 

geschafft und dann halt zur nªchsten Challen-

ge. Und wie ich das von fr¿her her schon 

kannte: Die Lektion war extrem komprimiert, 

die ¦bungsideen generieren Stoff f¿r mehrere 

Lektionen. Dann wurde auch noch ¿bers Netz 

gespielt, wo auch wieder diverse Varianten 

ausprobiert werden konnten. Und endlich ging 

es mit eigenem Schlªger, mit dem gewohnten 

Spielarm und nur einem Shuttle an die Origi-

nalform. Viel zu kurz kam es mir vor, hatte ich 

mir doch Iso so schºn zurechtgelegt... 

Man traf sich dann noch beim Pizzaessen und 

wir erfuhren noch einiges mehr ¿ber weitere 

Aktivitªten der Ustemer, wo man sich neben 

den ¦bungseinheiten auch schon mal zu 

einem Skiweekend zusammenfindet.  

Die LSG Uster darf als Musterbeispiel daf¿r 

gelten, wie Lehrersportgruppen weiterhin nicht 

nur einen gewichtigen Beitrag zur Erweiterung 

der Lehrkompetenz und individueller Fitness 

leisten. Sie stehen auch f¿r eine soziale Er-

lebniskultur, die f¿r unser Wohlbefinden so 

wichtig ist. 

× 
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Jahresbericht Veranstaltungen 
freiwilliger Schulsport 2018 

von Christoph B¿hler 

1. Einleitung 

Das Veranstaltungsjahr 2018 brachte dem 

freiwilligen Schulsport einmal mehr eindr¿ckli-

che und erfreuliche Teilnehmerzahlen. ¦ber 

22ô000 Sportlerinnen fanden sich an den ¿ber 

150 Anlªssen auf regionaler, kantonaler und 

nationaler Ebene ein, an animierten und fairen 

Sporterlebnissen teilzuhaben. Da Tages-und 

Halbtagesanlªsse jeweils f¿r verschiedene 

Kategorien ausgeschrieben sind, darf man 

von ¿ber 200 Turnieren sprechen. Diese 

konnten ohne nennenswerte Zwischenfªlle 

durchgef¿hrt werden. Ein Zeichen daf¿r, dass 

die Sicherheitsstandards auf allen Ebenen die 

Anforderungen erf¿llen.  

Die Zusammenarbeit mit dem Sportamt des 

Kantons hat sich weiter etabliert und sich in 

keiner Weise negativ auf das Verstªndnis der 

Schulleitungen zum freiwilligen Schulsport 

ausgewirkt. Im Gegenteil: Sowohl die Angebo-

te ¿ber schulsport.zh, das Sportlabel und 

eben die Sportveranstaltungen des KZS wer-

den mindestens mit Wohlwollen angesehen. 

Dort, wo sie auch aktiv genutzt werden, sind 

sie lebendiger Bestandteil des Schullebens 

und ein wichtiger Faktor einer tragfªhigen und 

Impuls gebenden Schulhauskultur. Der neu 

definierte Berufsauftrag an den Volksschulen 

scheint ebenfalls f¿r positiven Einfluss zu 

sorgen. Ob als Begleitperson, Coach oder 

Funktionªr kºnnen Lehrpersonen mindestens 

teilweise auf die Wertschªtzung der Schullei-

tungen zªhlen und diesen Aufwand als Be-

rufsauftrag sich anrechnen lassen.  

Mit Spannung d¿rfen die Ergebnisse der von 

offizieller Stelle abgesegneten KZS-Umfrage 

bei allen Schulleitungen des Kantons erwartet 

werden. Sie wird mit Sicherheit genaueren 

Aufschluss dar¿ber geben, wie hoch der Stel-

lenwert des freiwilligen Schulsports im jeweili-

gen Schulumfeld ist und welche strategischen 

Konsequenzen sich daraus ergeben. 

2. Zielsetzungen 

Die Zielsetzungen im Standardbereich konn-

ten im Jahr 2018 mit Einschrªnkungen erf¿llt 

werden. Im Ressort der Disziplinen war die 

Kontinuitªt gewªhrleistet und die Zusammen-

arbeit mit der Sportkommission optimal. Auch 

wenn Marco Waldis sein Engagement im 

Unihockey eigentlich aufgek¿ndigt hatte, be-

treute er diese Disziplin interimistisch in ge-

wohnter Zuverlªssigkeit. Hervorzuheben gilt 

auch der Aufschwung im Basketball und 

Streetball, welcher dem vorbildlichen Engage-

ment Torben Schades in seinem ersten Amts-

jahr zu verdanken ist. Auch das Badminton 

scheint wieder an Schwung aufzunehmen, wo 
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Markus Schuler als langjªhriger Verantwortli-

cher am Federball bleibt. Sehr positive Ent-

wicklungen sind in den Disziplinen Tisch-

tennis und Futsal zu vermelden. Paul Schºn-

bªchler als Disziplinenchef Tischtennis hat 

bereits mit einigem Erfolg initiiert, dass diese 

Sportart auch auf Bezirksebene das Angebot 

bereichert. Mit Spannung darf man darauf 

warten, wie sich die Idee einer nationalen 

Futsal-Meisterschaft entwickelt. Simon Notter 

kºnnte mit seinen Bem¿hungen einer bereits 

langjªhrigen Forderung entgegenkommen 

und auch diese interessante Variante des 

Hallenfussballs seiner verdienten Stufe zuf¿h-

ren.  

Leider haben wir auf Bezirksebene wieder 

einige Baustellen, die einmal mehr aufzeigen, 

wie die Funktionªrsarbeit von engagierten 

Einzelpersonen abhªngig ist. Nur etwa die 

Hªlfte der Bezirke verf¿gt ¿ber autonome 

Organisationsstrukturen, auf die der Bezirks-

chef bauen kann und die auch ohne Leitung 

mittelfristig funktionieren. So ist es nat¿rlich 

gravierend, wenn in den anderen Bezirken die 

Chefposition vakant wird. Im Bezirk Uster 

konnte dieser Umstand aufgefangen werden 

und die interessierten Teams anderen Bezir-

ken zugewiesen werden. Auch im Bezirk 

B¿lach konnten gezielte Massnahmen die 

Veranstaltungen einigermassen retten. In 

Winterthur-Land muss die langjªhrige Verant-

wortliche Doris Boller ersetzt werden. Ihr En-

gagement sei hier herzlich verdankt.  

Der Leichtathletikanlass konnte auch im ver-

gangenen Jahr nicht durchgef¿hrt werden, da 

das Interesse zu gering war und auch ein 

kleiner Anlass den entsprechenden Aufwand 

nicht gerechtfertigt hªtte. Sowohl f¿r die 

Leichtathletik als auch f¿r die Polysportive 

Stafette, die auch 2018 nicht ausgeschrieben 

wurde, konnten dennoch angemessene Dele-

gationen an den Schweizerischen Schulsport-

tag in Lausanne geschickt werden. 

Die spezifischen Jahresziele konnten nur 

teilweise erf¿llt werden. In der Zusammenar-

beit innerhalb der Bezirke haben sich zum 

Gl¿ck einige Synergien ergeben, die positiv 

stimmen und auch ¿ber die bereits beschrie-

benen Probleme hinweggeholfen haben. Der 

Willen, auch ¿ber den Bezirksrand hinaus zu 

blicken, scheint implementiert und ist eine 

wichtige Basis f¿r die KZS-Sportorganisation. 

Die Vernetzung mit den Sportverantwortlichen 

der Schuleinheiten und den Gemeinden ist 

immer noch uneinheitlich und im Wesentli-

chen auch von den individuellen Strukturen 

der jeweiligen Schulorganisationen abhªngig. 

Die Bezirkschefs sind weiter bem¿ht, ihre 

Angebote und Anliegen angemessen einzu-

bringen. Der persºnliche Kontakt hat sich da 

am meisten bewªhrt und wird auch mit eini-

gem Erfolg praktiziert. An der Bezirkssitzung 

wurden auch Mºglichkeiten aufgezeigt, wie 

der Service erweitert und die Schulgemeinden 

effizienter betreut werden kºnnen. Man darf 

hoffen, dass diese Ideen auch umgesetzt 

werden.  

Wie wichtig eine termingerechte Erfassung 

aller Bezirksanlªsse ist, hat das vergangene 

Schuljahr gezeigt. Wieder konnte dies aber 

nicht verwirklicht werden, da die bereits er-

wªhnten Vakanzen dies behinderten. F¿r 

2018/19 wird ein weiterer Anlauf genommen, 

diese Forderung zu erf¿llen.  

Ein absolutes Schwergewicht der Zielsetzun-

gen war die Planung und Umsetzung eines 

zweiten Tanzanlasses im Z¿rcher Unterland 

ZUD. Das Konzept sah vor, die Nordbezirke 

und die Stadt Winterthur f¿r diesen Event 

einzubeziehen. Der Austragungsort stand 

bereits seit einiger Zeit fest und man darf sich 

nun definitiv auf einen begeisternden Anlass 

im Kulturzentrum Schluefweg freuen. Die 

Organisatoren sind nicht unbedingt ent-

tªuscht, dass sich nur 15 Teams dem B¿h-

nenauftritt stellen mºchten. Trotz intensiver 

Bewerbung und Tanzanimationen in etlichen 

Schuleinheiten ist diese Resonanz als be-
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scheiden anzusehen. Doch ist es gerade f¿r 

dieses Pilotprojekt von Vorteil, nicht aus allen 

Nªhten zu platzen. Das Zuschaueraufkom-

men darf als wichtiger Faktor in der Ablaufpla-

nung nicht ausser Acht gelassen werden und 

das f¿llt bei den gemeldeten Teams bei einem 

einzigen Durchlauf den Saal locker! So blei-

ben wir vorerst in einem bescheidenen, ¿ber-

blickbaren Rahmen und hoffen auch so, einen 

attraktiven Anlass bieten zu kºnnen. 

3. Sportkommission 

Die operative Leitung des freiwilligen Schul-

sports ist die entscheidende Schaltstelle, wo 

alle Fªden zusammenf¿hren. Mittelfristig wird 

es unumgªnglich sein, die neu definierten 

Ressorts auch faktisch einzusetzen. Bereits 

zeichnet sich ab, dass daf¿r am ehesten 

Funktionªre infrage kommen, die bereits eine 

Tªtigkeit ausf¿llen. Selbstverstªndlich wird da 

eine Mehrfachbelastung problematisch sein. 

So hat Simon Notter anerboten, sich um die 

Belange der Bezirke zu k¿mmern und selbst-

verstªndlich wird auch Thomas Maurer sich 

um die spezifischen finanziellen Fragen be-

m¿hen. Klar umrissen wªren auch die Aufga-

ben, die sich im Ressort Kommunikation erge-

ben. Mara B¿hler hat diese Aufgabe bereits 

teilweise ¿bernommen, ist aber noch stark als 

Organisatorin des ZUD gebunden um vollum-

fªnglich das Ressort zu bekleiden. F¿r den 

Support (Medaillen, Shirts) ist nach wie vor 

der Sportchef selbst zustªndig, wªre aber 

sicher bereit, dieses Amt abzugeben. Es 

bleibt eigentlich nur noch die Personalie des 

Disziplinenverantwortlichen, die sich beson-

ders den Delegationen an die CH-

Meisterschaften annehmen kºnnte. F¿r den 

Sportchef wªre dies eine merkliche Entlas-

tung. Es ist vorgesehen, die neue Sportkom-

mission mindestens teilweise in der prªsen-

tierten Form f¿r das neue Schuljahr einzuset-

zen.  

4. Zusammenarbeit mit dem Sport-

amt des Kantons Z¿rich  

Die Zusammenarbeit mit dem Sportamt hat 

sich im zweiten Jahr des Zusammengehens 

positiv weiterentwickelt. Die Sensibilisierung 

f¿r die Anliegen betreffend Aussenwirkung ist 

bei den Eventorganisatoren gewachsen und 

es musste kaum einmal ein vergessenes 

Sportamt-Logo oder eine abwesende Blache 

moniert werden. Die Einbindung des Schul-

sportchefs in die Labelkommission erweist 

sich als sinnvoll, da so der Kontakt zu sportaf-

finen Schuleinheiten einfacher wird. Bedarf ist 

nach wie vor an einem Informationsaustausch 

betreffend laufender Schulsportkursen im 

Rahmen von schulsport.ch, was mittelfristig 

vertiefend angegangen werden sollte.  

Neben dem Forum Sportkanton als attraktives 

Weiterbildungsangebot des Sportamtes ka-

men unsere Funktionªre erstmals in den Ge-

nuss eines Extraangebotes. Der Curling-

Anlass in K¿snacht fand zwar in bescheide-

nem Rahmen statt, erwies sich aber als stim-

miges Sporterlebnis mit kulinarisch ausgewo-

genem Rahmenprogramm. 

5. Kosten 

Nachdem wir bereits im Jahr 2017 den Unter-

st¿tzungsbetrag des Sportamtes voll aus-

schºpfen mussten, resultierte f¿r 2018 ein 

kleines Minus. Die Gr¿nde daf¿r liegen primªr 

im erweiterten Angebot der Anlªsse und Tur-

niere, daraus folgernd mehr Teilnehmende. 

Ein grosser Budgetposten war aber auch der 

schweizerische Schulsporttag in Lausanne, 

der bei gleichbleibenden Entschªdigungen 

einen sehr grossen, im Voraus nur schwer 

kalkulierbaren Betrag ausmachte. Allgemein 

haben die Kosten in den vergangenen Jahren 

stetig zugenommen. Dies auch wegen Anpas-

sungen bei den Entschªdigungsansªtzen, die 

vor allem der Qualitªtssicherung dienen soll-

ten. So wurde schon vor einigen Jahren pro-
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pagiert, auch bei kleineren Turnieren unbe-

dingt mindestens zwei erwachsene Funktionª-

re einzuplanen. Eine Massnahme, die sich in 

Ausnahmesituationen bewªhrt hat. Ebenso 

muss man feststellen, dass vermehrt auch 

Hallenkosten zu Buche schlugen. Grundsªtz-

lich wªre das Vermindern der Entschªdigun-

gen eine falsche Reaktion. Auch sollten finan-

zielle Aspekte besonders auf Bezirksebene 

keinesfalls der Grund daf¿r sein, einen Anlass 

nicht durchzuf¿hren oder abzusagen. Die 

Bezirkschefs sind aber zu Budgettreue ange-

halten und werden angewiesen, absehbare 

Mehrausgaben zu kommunizieren. Bei ihrer 

Eventplanung sind sie angehalten, einen 

Kostenrahmen pro Teilnehmenden einzuhal-

ten. Wobei g¿nstige Anlªsse teurere kompen-

sieren kºnnen. Bei kantonalen Anlªssen ist 

ein allfªlliger Mehraufwand (Preise, Pilotpro-

jekte) in jedem Fall mit dem Sportchef abzu-

sprechen. Eine weitere Massnahme betrifft 

die Entsendung von ZH-Teams an den SST in 

Basel. Da werden wir vor allem in den Diszip-

linen, wo wir keine Qualifikationswettkªmpfe 

organisiert haben, unser Kontingent nicht voll 

ausschºpfen. Wir hoffen, dass wir uns mit 

diesen sanften Massnahmen wieder im vorge-

gebenen Budgetrahmen bewegen kºnnen 

und sich so ein finanzieller Spielraum einstellt. 

6. Der neu definierte Berufsauftrag 

Der neu definierte Berufsauftrag f¿r Lehrper-

sonen der Volksschule regelt die Arbeitszeit 

nach einem neuen Modell, wobei f¿nf 

(Fachlehrpersonen vier) Tªtigkeitsbereiche 

definiert und konkretisiert werden. Etwa 20 % 

der Tªtigkeiten abseits der Lektionenverpflich-

tung werden im Bereich Schule, Weiterbildung 

und Zusammenarbeit geleistet (inklusive Flex-

Teil). Dies ist primªr f¿r unsere Funktionªre 

eine interessante Perspektive, insofern sie 

sich vor allem aus Fachlehrpersonen ohne 

Klassenlehrerstatus rekrutieren.  

Erste R¿ckmeldungen d¿rfen als sehr positiv 

gewertet werden, wobei man nicht erwarten 

darf, dass eine Funktionªrstªtigkeit im Regel-

fall zum Berufsauftrag zªhlt. Positive Prªze-

denzfªlle sind sicher wertvoll, f¿r Schulleitun-

gen aber keinesfalls bindend. Auch da sollte 

die persºnliche Kontaktnahme bei einem 

entsprechenden Begehren ein erster Schritt 

sein. Immerhin ist der Spielraum f¿r Schullei-

tungen ja vor allem dort gross, wo keine Ver-

bindlichkeiten seitens hºherer Stelle vorgege-

ben sind. Auch im vergangenen Jahr kamen 

einige konkrete Anfragen an den Sportchef, 

um Bescheinigungen zu Handen der Schullei-

tungen zu verfassen. Diese zeitigten durch-

weg positive Reaktionen. 

7. Bezirksveranstaltungen 

Die Sportfºrderung in den Bezirken ist die 

Basis f¿r die Veranstaltungsaktivitªten im 

freiwilligen Schulsport. Dies mit eigenen Tur-

nieren, wobei dann die Qualifikationswett-

kªmpfe im Unihockey, Handball und Futsal zu 

den weiterf¿hrenden Kantonalen Austragun-

gen zielen. Dann gelten die Bezirkschefs als 

gut vernetzte, regionale Multiplikatoren, wel-

che f¿r die anderen Disziplinen Werbung 

machen. Die meisten Disziplinenchefs sind 

auf diese Unterst¿tzung angewiesen, da sie 

nur begrenzt ¿ber ein -meist regionales- Netz-

werk verf¿gen und primªr auf ihre Datenbank 

und die Website setzen. Die Zusammenarbeit 

der Bezirke untereinander ist immer noch 

ausbaufªhig, hat aber bereits einige Fr¿chte 

erbracht. Wichtig ist da die jªhrliche Bezirks-

sitzung, die alle -so unterschiedlich geprªgten

- Bezirksorganisationen zusammenf¿hrt und 

als Austauschplattform einen hohen Stellen-

wert einnimmt.  

Nachdem 2017 der Trend zu mehr Teilnah-

men sich auf der Primarstufe nicht mehr fort-

setzte, ja eine Umkehr bef¿rchtet werden 

musste, scheint das vergangene Jahr wieder 

eine Korrektur zu bringen. Dies nat¿rlich vor 

allem wegen der Bezirke mit vielen Teilnah-

men, die diese Vorgabe bereits voll umgesetzt 

haben. Zu diesen gehºrt auch Winterthur-



{ŜƛǘŜ му 

Stadt mit der Tºssstafette, an der traditionell 

mehr Primarklassen teilnehmen. In der Folge 

hat sich der Mªdchenanteil ebenfalls ein we-

nig erhºht. Die ¦bersicht zeigt die Verteilung 

der Veranstaltung in den Bezirken, mit der 

Anzahl an Tages- oder Halbtagesveranstal-

tungen (A). Mit T sind die jeweiligen Turnier-

kategorien aufgef¿hrt. Die 70 Anlªsse sind ein 

erstaunlich hoher Wert, da Uster und zum Teil 

B¿lach ihr normales Soll eigentlich nicht errei-

chen konnten. Auch die Turnieranzahl ist 

deutlich gestiegen, verglichen mit der Totalan-

zahl der Teilnahmen, die etwa der von 2017 

entspricht. Eine grobe Analyse legt die Ver-

mutung nahe, dass auf der Primarstufe die 

Teams (Handball, Futsal, Volleyball, Street-

ball) gemªss Spielweise in ihren Kategorien 

mit weniger SportlerInnen auskommen. 

8. Kantonale Veranstaltungen  

Ohne Negativerlebnisse und daf¿r sicher mit 

vielen eindr¿cklichen individuellen Sporterleb-

nissen konnten die kantonalen Anlªsse mit 

sehr befriedigenden Teilnehmerzahlen beein-

drucken. Dies ist nicht nur dem Fussball zu 

verdanken. Sondern auch Basketball, Street-

ball, OL und Handball haben zu diesem Er-

gebnis beigetragen. Die R¿ckgªnge waren 

zum Gl¿ck nur in den ñkleinenñ Sportarten zu 

verzeichnen (Ausnahme Volleyball und Smol-

ball). Beim Smolball lªsst sich dies mit Ter-

minkollisionen (Bezirksanlªsse) erklªren. Der 

Boom dieser dynamischen Sportart ist aber 

sicherlich nicht gebrochen. Denn zum ersten 

Mal konnte auch ein Turnier auf der Primar-

stufe durchgef¿hrt werden und die terminli-

chen Schwierigkeiten betrafen die Se-

kundarstufe. 
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Das Organisationsteam um Philippe Dick und 

Richi Neuhaus tat in der Vorbereitungsphase 

alles um erneut einen Tanzanlass der Super-

lative prªsentieren zu kºnnen. Und dies ge-

lang ihnen eindr¿cklich. Mit 54 Teams war 

das Lineup dicht gedrªngt und im Vorfeld 

bef¿rchtete man gar, nicht alle interessierten 

Teams aufnehmen zu kºnnen. Von der 

Teamanzahl her kein Rekord, doch mit annª-

hernd 800 Tªnzerinnen resultierte gleichwohl 

eine beeindruckende Erfolgsmarke. Das Ni-

veau der Darbietungen war oft so hoch und 

die Individualitªt so ausgeprªgt, dass es der 

Jury oft schwerfiel, eine klare Rangordnung 

vorzunehmen. Zum Gl¿ck belegten wie ge-

wohnt alle mindestens den vierten Rang. Als 

Sieger durften sich aber alle f¿hlen. Der Event 

kulminierte im Auftritt der Berner Kosmopolitin 

TaôShan, die als ¦berraschungsgast die B¿h-

ne rappte. Zusammen mit ¿ber hundert Tªn-


